

Effets de la situation du Niger née du coup d'Etat du mercredi 26 juillet 2023

Bonjour mon ami,

C'est avec respect et considération que je t'écris cette note pour te faire part de mes nouvelles et celle de notre cher pays le Niger. Mais avant, reçoit mes chaleureuses et fraternelles salutations scouts pour toi, ta famille et l'ensemble des Scouts et Guides du Luxembourg. Depuis le 26 juillet 2023 le Niger vit une situation sociopolitique particulière avec l'arrivée de la junte militaire au pouvoir, on assiste à la suspension de la constitution, la dissolution du gouvernement, l'Assemblée Nationale, les activités politiques et para politiques. Cependant, il est important de faire un rappel en arrière de ce qui a conduit aux événements du 26 juillet 2023. La 7^{ème} République dirigée par le parti PNDS Tarayya a exercé un pouvoir caractérisé par l'insécurité et la mort de plusieurs militaires liée au terrorisme, l'instrumentalisation de la justice, la mauvaise gouvernance, le détournement des deniers publics, la corruption, l'impunité, l'absence de la liberté de presse, la pauvreté, le chômage et l'emprisonnement des citoyens qui sont autant de comportement qui classent le Niger en arrière en termes d'indice de développement humain.

C'est dans ce contexte que nous avons assisté à un coup d'Etat militaire le mercredi 26 juillet 2023 qui a mis fin au régime de la 7^{ème} République et qui a vu les sanctions politiques et économiques immédiates de la CEDEAO (Communauté Economique Des Etats de l'Afrique de l'Ouest), l'UEMOA (Union Economique Et Monnaétaire Ouest Africaine) et l'UE (Union Européenne). Ces mesures vont suspendre et exclure le Niger des instances de la CEDEAO, UEMOA, UE avec la fermeture des frontières avec le Nigeria, le Bénin et une menace d'intervention militaire au Niger pour restaurer le régime déchu. La CEDEAO demande le départ de la junte militaire au pouvoir et la restauration du président déchu. La junte rejette les sanctions de CEDEAO qui sont en contradiction avec ses propres textes et qui vont au-delà de ces prérogatives. La junte considère que la CEDEAO fait deux poids deux mesures parce qu'il y'a eu un coup d'Etat militaire au Mali, au Burkina Faso et en Guinée Konakri et en Côte d'Ivoire le président actuel est dans son troisième mandat mais la CEDEAO n'a pas eu le même comportement et la même réaction qu'elle veut imposer au Niger. Donc, le Niger se demande si réellement la CEDEAO a des militaires qui peuvent déloger des régimes pourquoi ne pas mettre ces forces à la disposition du Niger pour combattre le terrorisme ? On comprend qu'il y'a une main extérieure dedans (la France) qui pousse la CEDEAO à intervenir au Niger pour ces propres intérêts. La population va se sentir soulagée et libérée à travers ce coup d'Etat qui va les amener à soutenir massivement la junte militaire au pouvoir. Cependant, la question de l'intervention militaire au Niger va diviser les pays membre de la CEDEAO en deux blocs à savoir les pays favorables à l'intervention militaire et les pays qui sont contre l'intervention militaire. Cette situation a un effet immédiat sur l'économie, le partenariat, la coopération, le commerce national et international, les relations politiques et diplomatiques, le financement extérieur et le fonctionnement de certaines institutions et organisations du Niger.

Ainsi, dans le contexte actuel les Scouts du Niger vont subir les effets réels de la situation qui ont des conséquences sur les réalisations des activités. Les Scouts du Niger bénéficie de la subvention des Scouts et Guides du Luxembourg, ils ont bénéficié de quelques projets dont le projet GCERF financé par la Susse et le projet qui milite pour la justice et l'équité des femmes et des enfants vulnérables financé par Oxfam Niger qui sont en cours. Mais pour la première fois dans l'histoire, les Scouts du Niger ont raté leur participation au Jamborée Mondial tenu en juillet 2023 en Corée du Sud, le Camp National et les Camp Régionaux prévus en août et septembre 2023 sont annulées. Il y'a quelques groupes scouts qui animent mais les activités sont au ralenti. L'Unicef, les Agences Onusiennes, le Ministère de la Jeunesse, l'Ambassade des Etats Unis, l'Union Européenne ont

suspendu leurs financements (subventions et accords de projet). Il n'y a pas d'accompagnement financier, les Scouts du Niger qui sont sensés partir en France pour le service civique volontaire en juillet sont toujours au Niger par faute d'accord de visa. La France a refusé les visas et bloqué plus de 500 nigériens qui doivent aller en France et dans l'espace Schengen. Les deux projets en cours GCERF et Oxfam des Scouts du Niger n'ont pas une garantie de financement après leur première phase. Seulement il y'a quelques partenaires occidentaux qui continuent toujours à financer les organisations (ONG et Associations) mais ils ont instauré des filtres et des mesures de prévention de risques en demandant un décaissement mensuel par expression des besoins ou plan d'activité. Depuis le 26 juillet 2023 le coût de la vie est élevé, les denrées de première nécessité ont augmenté de prix, beaucoup de personnes ont perdu leurs emplois. Les gens vivent sans salaires, il a fallu hier lundi le 28 août 2023 pour que la junte militaire décide de faire son premier salaire en payant la moitié du salaire de juillet 2023 pour chaque fonctionnaire de la fonction publique. Dans le privé beaucoup de personne sont en chômage technique, l'économie tourne au ralentie. La BCEAO (Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest) a bloqué les fonds et les transactions vers le Niger. Les banques commerciales ont émis des restrictions de décaissement, pour les opérations de retrait : le seuil maximum autorisé à retirer en banque est de 500 000f dans toutes les agences et 1 000 000f à plus au niveau des sièges ou agences principales. Les marchandises et les produits pharmaceutiques en destination du Niger sont bloqués dans les différents ports de transit. Le Nigeria a coupé son électricité et depuis lors on vit un système de délestage, l'électricité est disponible 08heures par jour dans les familles et hôpitaux et 4heures à 5heures dans les services. L'administration est au ralentie, les agents sont présents mais il n'y a pas d'électricité pour travailler.

En sommes, les négociations entre la CEDEAO et la junte militaire continuent en ce moment, les français vivants au Niger sont retournés en France, les populations sortent massivement de toutes les villes et villages du Niger pour soutenir les militaires au pouvoir. Le Niger a le soutien de quelques pays voisin comme le Mali, le Burkina Faso, la Guinée Konakri, l'Algérie, la Mauritanie... Les nigériens gardent l'espoir d'un lendemain meilleur, la liberté est revenue, les terroristes commencent à être massacrés en grande masse par les militaires. Les populations soutiennent les militaires pour l'honneur de la patrie et la lutte pour la souveraineté nationale.

En espérant que ce mail te trouvera en bonne santé, je profite pour transmettre mes meilleures salutations à tous les Scouts et Guides du Luxembourg.

MIJINGUINI ABDU MAHAMANE SANI

Formateur des Formateurs

Ancien Commissaire Général des Scouts du Niger